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Zusammenfassung

In der vorliegenden Arbeit wurde ein neuer Versuchsstand zur Untersuchung von

Wärmeübergangskoeffizienten bei der Kondensation und Verdampfung auf der Au-

ßenseite von glatten und strukturierten Rohren aufgebaut. Zuvor wurde ein thermo-

dynamisches Auslegungsverfahren für den Versuchsstand entwickelt, welches die

Grundlage für dessen konstruktive Ausführung war. Wahlweise sind Untersuchun-

gen des Wärmeübergangskoeffizienten bei der Kondensation oder der Verdampfung

anhand eines Einzelrohres möglich. Vier weitere Rohre wurden korrespondierend

für die Bereitstellung des Kältemitteldampfes bzw. dessen Kondensation vorge-

sehen. Die kältemittelberührten Bauteile wurden in Edelstahl ausgeführt und für

Drücke bis 10bar ausgelegt, um die Verwendung zukünftiger Kältemittel zu er-

möglichen. Für den maximalen Umlaufmassenstrom des Kältemittels wurde eine

Kondensations- bzw. Verdampfungsleistung von 15kW angenommen, die einer ma-

ximalen Wärmestromdichte von 260kW/m2 an einem einzelnen untersuchten Rohr

entspricht. Die Kühlung bzw. Beheizung der verbauten Rohre findet hierbei indirekt

über einen Wärmeträger in Form von Wasser oder einem Wasser-Ethylenglykol-

Gemisch statt.

Abstract

In the present work a new test rig for investigations on heat transfer coefficients du-

ring condensation and evaporation on the outside of plain and structured tubes was

built up. Previously a thermodynamic method of design was developed for this test

rig which was the basis of the constructive implementation. Investigations on the

heat transfer coefficients during condensation or evaporatoration are achievable by

a single tube. Four additional tubes allow for providing refrigerant vapor or alterna-

tively condensing it. Parts wetted with refrigerant were made of stainless steel and

are designed for pressures up to 10bar to enable further refrigerants in future. The

maximum mass flow of the refrigerant was derived of the power of 15kW which

is assumed for the condensation respectively the evaporation. This leads to an heat

flux up to 260kW/m2 on a single investigated tube. Cooling and heating of all the

mounted tubes is realized indirectly by a heat transfer medium in terms of water or

a water-ethylene glycol mixture.
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